

DÍA INTERNACIONAL DE ORACIÓN POR LAS VÍCTIMAS DE LA TRATA DE PERSONAS 2023

COMISIÓN
INTERNACIONAL DE
JUSTICIA SOCIAL



YO HE OÍDO SU CLAMOR



RECURSO BÍBLICO PARA ADULTOS

Escrito por la **Comisionada (R) Prema Wilfred**
Territorio Sudoeste de India

“Los israelitas, sin embargo, seguían lamentando su condición de esclavos y clamaban pidiendo ayuda. Sus gritos desesperados llegaron a oídos de Dios, quien al oír sus quejas se acordó del pacto que había hecho con Abraham, Isaac y Jacob” (Éxodo 2:23-25 NVI).

INTRODUCCIÓN

Independientemente del lugar del mundo en el que vivamos, la esclavitud moderna y la trata de personas nos rodean. Ocurre en hogares, barrios, pueblos y ciudades de todos nuestros países.



ACTIVIDAD DE GRUPO

15 minutos

¿Qué sabe usted sobre la esclavitud moderna y la trata de personas? En pequeños grupos, escriban y comenten todo lo que sepan al respecto. Dediquen un tiempo a compartir con el grupo en pleno lo que cada grupo pequeño haya debatido.



¿QUÉ ES LA ESCLAVITUD?

Hablamos de esclavitud cuando una persona controla a otra como si fuera una cosa o una posesión. Ese control se basa en la amenaza y/o el uso real de la violencia, ya sea física, emocional, psicológica, espiritual o financiera.

Cuando las personas sufren esclavitud, están siendo explotadas. Esto significa que se les trata injustamente para el beneficio y la ventaja egoísta de otra persona.

Las personas esclavizadas son deshumanizadas y tratadas como si fueran un objeto. Se les priva de su identidad y de su capacidad de elección. Se les imponen restricciones en todos los ámbitos de su vida. Se les obliga a sacrificar sus esperanzas, sus sueños, sus seres queridos, su pasado y su futuro. Si les pagan por su trabajo, apenas les alcanza para sobrevivir. Se les quita la libertad y es una violación de sus derechos humanos.

Las Estimaciones Mundiales de 2022 indican que el número de seres humanos que padecen esclavitud moderna y trata de personas ha aumentado hasta unos 49,6 millones de personas en un día cualquiera.

Esto significa que en todo el mundo, aproximadamente:

- 27,6 millones de personas experimentan trabajo forzado y explotación sexual
- 22 millones de personas experimentan matrimonios forzados



¿CÓMO ES LA ESCLAVITUD ALREDEDOR DEL MUNDO?

La esclavitud puede manifestarse de muchas formas diferentes en todo el mundo. He aquí algunos ejemplos:

El padre de Klenam* perdió su trabajo en su pueblo. Su familia era numerosa y tenían demasiados hijos que alimentar. Cuando un vecino le presentó a Klenam a un hombre que le prometía un trabajo bien pagado y la oportunidad de terminar sus estudios, él pensó que esta oportunidad ayudaría a su familia. Pero una vez allí, nunca fue a la escuela. En lugar de eso, trabajaba entre 12 y 14 horas diarias en los barcos camaroneros sumergiéndose en las profundidades del agua para desenredar las redes, sin recibir paga alguna sino solo una escasa comida por este peligroso trabajo.

La familia de Fatemeh* huyó de su ciudad cuando la milicia la invadió y empezó a atacar a quienes vivían allí. Desplazada y viviendo en un campo de refugiados, el padre de Fatemeh la casó a pesar de que ella le dijo a su familia que no quería hacerlo. Ahora, su marido, mucho mayor que ella, y su suegra controlan todos los ámbitos de su vida y se benefician del trabajo que ella realiza en el hogar.

El nuevo novio de Sally* es bien parecido y encantador. Siempre le hace regalos. La hace sentir muy querida y aceptada. Ella siempre ha buscado un lugar al que pertenecer y alguien que cuide de ella. Después de semanas así, su novio le dijo que ella tiene que corresponderle y ayudarle proporcionándole sexo a sus amigos. Cuando ella intentó resistirse y marcharse, él se puso violento con ella y la amenazó con hacerle daño a su familia.

* Nombre cambiado para proteger la identidad.



¿QUÉ DICE LA BIBLIA?

Éxodo 2:23-25

Introducción:

El libro del Éxodo subraya que Dios no se mantiene al margen de la historia, sino que participa activamente juzgando a los opresores y liberando a los oprimidos. Subraya que es más poderoso que cualquiera de los gobernantes de la tierra. El Éxodo muestra claramente que Jehová es el Dios que libera a las personas de todo tipo de esclavitud y trae la salvación, la esperanza, la sanación, la alegría y la redención.



PREGUNTAS PARA EL DEBATE

- ¿Cómo llegaron los hebreos a ser esclavos en Egipto?
- ¿Qué sabe usted de la historia de José en el Génesis?

El comienzo del Éxodo nos ayuda a comprender la situación que vivía el pueblo de Israel en aquella época: sus luchas, la opresión y la esclavitud en Egipto. Cuando nos remontamos a la historia de Israel en esta tierra extranjera, vemos que se debe al tráfico de personas del que José fue objeto cuando fue vendido como esclavo por sus hermanos. Al ser esclavo del Faraón, José experimentó muchas dificultades, dolor y opresión. Sin embargo, Dios tenía un propósito para la vida de José. Dios liberó a José de sus luchas y lo elevó a los más altos niveles de liderazgo en Egipto. José perdonó a sus hermanos durante la época de hambruna y les ayudó a reasentarse en Egipto.

Después de la muerte de José y la llegada al poder de un nuevo faraón, los egipcios temieron el rápido crecimiento de los hebreos en su país y trataron de matar intencionalmente a cualquier hebreo varón recién nacido. Pero Dios intervino y salvó a Moisés para el propósito que tenía para él. Al ver que los israelitas seguían aumentando rápidamente en número, los egipcios los obligaron a trabajar como esclavos.

Aunque los israelitas se habían convertido en ciudadanos de Egipto y trabajaban para construir y mejorar ese país, ya no se les consideraba seres humanos y se les despojaba de sus derechos. Estaban oprimidos: sus vidas estaban llenas de injusticias, penurias, desigualdades, dolor y amargura. No había nadie que desafiara el poder del faraón ni que luchara por la justicia. Por su dolor y amargura, “seguían lamentando su condición de esclavos y clamaban pidiendo ayuda. [Pero:] Sus gritos desesperados llegaron a oídos de Dios” (Éxodo 2:23).



PREGUNTAS PARA EL DEBATE

¿Cómo respondió Dios al clamor de los israelitas?

El capítulo 2:24-25 describe la respuesta de Dios a los gritos de su pueblo:

- Oyó sus gemidos y clamores - En la Nueva Versión Internacional, la palabra “gemir” está íntimamente relacionada con la idea de “clamar”. Los hebreos de aquel tiempo no tenían líder, ni nadie a quien acudir. Estaban completamente indefensos y sin esperanza. Lo único que podían hacer era clamar a Dios. Sus gritos de auxilio no se dirigían a algún dios pagano, sino al Creador de este mundo y de toda la humanidad. Sus gritos se elevaron al Dios de sus antepasados. El Salmo 50:15 dice: “Invócame en el día de la

angustia; yo te libraré y tú me honrarás”. Dios escuchó sus gritos. Dios escucha los gritos de todas las personas.

- “[Dios] se acordó del pacto” (NVI)

“Se acordó” o “recordó”, en hebreo “Zakar”, es un tema teológico importante en el libro del Éxodo. En hebreo, recordar no es sólo un ejercicio intelectual, sino que incluye actuar según ese recuerdo. Dios les había hecho promesas incondicionales a Abraham y a sus descendientes. A diferencia de los humanos, Dios es fiel. No olvida las promesas que ha hecho. Él las cumplirá aunque a nosotros nos parezca que tarda mucho tiempo en hacerlo.

- Se preocupó: Dios no sólo escuchó y recordó, sino que se preocupó. El Dios de Israel no ignoraba la difícil situación de su pueblo ni se olvidó de que quería salvarlo de la opresión. Él estaba planeando hacer algo para salvarlos de la esclavitud que estaban experimentando en Egipto. Estas acciones de escuchar, recordar y preocuparse eran indicios de su fidelidad y compasión hacia su creación.

Estos versículos que leemos en el libro del Éxodo nos hacen saber que las personas de todo el mundo que sufren esclavitud no están solas. Dios escucha sus gritos desde las tinieblas, se acuerda de ellos y se preocupa por ellos mientras trabaja para traerlos a todos a su luz.

“Sus gritos de auxilio no se dirigían a algún dios pagano, sino al **Creador de este mundo** y de toda la humanidad”